

### 3 自由記述のまとめ

調査票の最後に設けた自由記述欄に、延べ 87 件の回答をいただきました。記載慣れた内容の趣旨を損なわないように要約し、分類した結果は次のとおりです。

#### 【自由回答の分類】

(1) 人権問題全般に関する意見	27 件
(2) 市(行政)への要望に関する意見	15 件
(3) 同和問題に関する意見	6 件
(4) 子どもに関する意見	6 件
(5) 障害者に関する意見	3 件
(6) 高齢者に関する意見	2 件
(7) 女性に関する意見	2 件
(8) LGBTQ(性の多様性)に関する意見	2 件
(9) その他の意見	24 件

#### (1) 人権全般に関する意見

- ・ 市民一人ひとりの人権意識を高めなければならない。仲間意識を高め活動が高めること、共に助け合い、かばい合う（よい意味での）という道徳的意識の向上であると思う。（70 歳以上）
- ・ 人権はハンディキャップや弱者だけではなく普通に生活している人たちにも関係すること。人権問題は、特別なことという意識を変えていくことが第 1 歩だと思う。みんなが幸せを感じるための市制方針の軌軸の 1 つに、人権を尊ぶことを掲げることは市民の希望につながるよう、明るい未来への一歩になればいいなと思います。（40 歳代）
- ・ 自己中心的でなく、周りの人々との関り、尊重、等。人を思いやる事の出来る様な教育、家庭環境が構築できる事を望みます。人との触れ合いが出来るイベント、講演等の開催。（50 歳代）
- ・ 日々の生活で人権という言葉はなかなか頭に入ってこないため、ネットや広報等でもっと人権に関する事を発信してほしいと思う。（40 歳代）
- ・ 講演会やイベント→広報、学校、オフィスなどへのフィードバック、繰り返し行うこと。（40 歳代）
- ・ あまり同和同和と人権を広めるとかえって差別ではないでしょうか。忘れさられ問題視しない時代が来ればいいと思います。私達の小さい頃にくらべ親子の感情がうすれ、いじめ、差別はふえたように思います。やはり小さい時からの教育・道徳に力を入れて思いやりを持たせ育てあげ一人（大人）を育てる事と思います。（50 歳代）
- ・ 子どもの頃の柔軟な頭を持つ時に、正しい知識を教えてほしいです。（50 歳代）

- ・ 障がいのある方の作業所や働くカフェ等、頑張っている場所を作ってくださいる方々がいて、とてもありがたいし、良い事だと思います。同性パートナーシップ制度を、宿毛市も取り入れてはどうか？宿毛は田舎ですが、人権に対して解放的で、話せば通じる人も多いように感じます。最後に、このような機会をありがとうございます。(40 歳代)
- ・ 人権教育・啓発の取り組みに、当自者等との意見交流会の場を用いる。(60 歳代)

## (2) 市(行政)への要望に関する意見

- ・ 会やイベントに向けての日時、交通機関等配慮されたいと思う。(例えば)「はなちゃんバス」のように、市をあげての大切な講演会には、少し広い範囲からでも集客の案等があれば非常に素晴らしい。(70 歳代)
- ・ 宿毛市がどんな事をしているかも知らない、どんな事をしてくれるか期待もしていない、できないと思っている、お金もないし…。(30 歳代)
- ・ 一人ひとりが人間としてどう接するべきか、一人ひとりが相手の立場になった時どう思うのか一人ひとりがマナーを守る努力をしていく。等々、日々、考えていけるようにしたら良いと思う。(50 歳代)
- ・ 本当に困っている人に、支援が届く公正な行政のあり方を望みます。福祉の施策の内容など分かりやすい表現、言葉での啓蒙をお願いします。(70 歳以上)
- ・ 公務員の一人ひとりの人権意識を高めて差別的な事がらが発生した時、きちんと対応出来る人であってほしい。差別される者への教育も大事でしょうがもう少し力を入れて差別をしている立場の人達への教育に力を入れてもらいたい。人の心の中に自分に気がない差別意識のあることに気づく教育をしてほしいです。(70 歳以上)

## (3) 同和問題に関する意見

- ・ 都会から来ましたが、家族・親族を大切にあまり、かたまり、他を排斥する傾向にあり。それが今だに同和(部落差別…部落がどのような成り立ちか解かりませんが…)問題がある一つではとったりするのですが。(70 歳以上)
- ・ 部落差別を講演会やイベントで広めて差別をなくする様に努めていく事だと思います。(60 歳代)
- ・ 同和や人権等自分が子どもの頃から学校等で学んで来ました。私自身は騒ぎすぎだと思っています。(60 歳代)
- ・ 同和問題 名字を変えられたらいいですね、困っている人は。(30 歳代)

- ・ 同和問題については、私（77才）の若い時代よりもはるかにうすれていると思う。取り上げる事なくそっとしておけば自然になくなるのではないのでしょうか。（70歳以上）
- ・ 人権については考える事はなかったけど自分に子どもが産まれてからは考えるようになった。特に同和についてはなくしてほしいと思う。今はネットとかもあって大変な時代だと思う。（50歳代）

#### （4）子どもに関する意見

- ・ 保育園で人権週間のワッペン作りは、負担が大きかった。子どもたちが作った物にしたらいいと思っていました。学校での人権参観日や講演会はとても良い話がきけるので良いと思う。もっと保護者が興味を持ってくれれば良いといつも思っていました。（40歳代）
- ・ 子どもが小さい頃頼る人がおらず預ける人がいなかったの妻は子どもが大きくなるまで働く事ができませんでした。就職の面接に行っても「もう子どもを産む予定はありませんか？」と聞かれたり「子どもが具合が悪くなったからと、休まれると迷惑です」と言われ嫌な思いを沢山してきました。私も妻も宿毛市が地元ではないし、親は離れていたり他界しているので、子どもが小さい時には、デイケアサービスがあればと何度も話しをしたり要望を出したりしていました。子どもも今は大きくなりましたが今から子育てをする方宿毛に移住する人の為にも子どものデイケアサービスが出来ればと思います。（50歳代）
- ・ 子どもたちを守るため見守りの強化と学童保育の充実を図り、健やかに成長できるような取り組みを実施してほしい（40歳代）
- ・ 親の考え方がどうしても子どもに伝わっていきます。一番は子どもへの教育だと思います。（60歳代）
- ・ 子どものレジャー施設が少なすぎます。大きな公園 町並に花壇が少ない（60歳代）
- ・ 子どもが自由に遊べる場所が少ない。公園はあっても遊具が無かったり草だらけ。雨天時は特に子どもを連れて行ける所が、遠方にしかない。（30歳代）

## (5) 障害者問題に関する意見

- ・ 私は精神障がい者ですが、発症する25年前は、かなり肩のせまい思いをしてきましたが、少しずつ、差別や偏見は減ってきている気はします。でも、障がいをかくしている人は沢山います。これが現実です。でも一生付き合っていく病気なので、理解して貰えたらうれしい。何時でも相談にのってくれるところが必要です。差別や偏見は0に近づけていく事は可能と思うので、行政には頑張ってもらいたいです。(50歳代)

## (6) 高齢者問題に関する意見

- ・ 特になし 高老者にはむずかしいです。(70歳代以上)
- ・ 高齢者、障がい者の足としても、市バス「はなちゃんバス」が、市全体どこでも利用できるようにしてほしい。病院、買い物などで毎回ハイヤー、タクシーを利用すると経済的に負担が大きく、大変困っている。(女性 60歳代)

## (7) 女性に関する意見

- ・ 女性が働きながら家事・育事等を両立するのには、365日、24時間託児できる施設があればと思う。土・日・祝や夜間、長期の休日など、病児も受け入れられる所があれば理想的。(10歳・20歳代)
- ・ 今いる会社の考え方が「女性社員はあまりいらぬ。すぐに結婚したり、子どもを産んだりして休むから」という考え方です。なので、とてもつらいです。育休あけの女性社員さんが、社長に「もう作らないでね。忙しくなるから。」と言われている現場も見たことがあります。男女平等といいながらも、これが現実です。女性の社会進出のため、改善されたらなと思います。(10歳・20歳代)

## (8) LGBTQ(性の多様性)に関する意見

- ・ L G B T Q 誰と誰でも結婚できるようになったらいいですね。講演会やイベントよりも電話相談を充実させてほしい(30歳代)

## (9) その他

- ・ (気軽に) 法律的な事などを相談できる機会や機関をつくって欲しい。(30歳代)
- ・ 誰もが住みやすく、やさしい町作りを望みます。(50歳代)

- ・ 沖の島や鵜東島等に対する介護施設又は、訪問サービス（ヘルパー等）ができるよう取組んで頂きたいです。（50 歳代）
- ・ 移住者なので宿毛市の事情がわからない。（40 歳代）
- ・ 閉園になっている保育園など上手く再利用して場所を提供してほしい。（30 歳代）
- ・ 人に対して許してあげられる人になりたい。（60 歳代）